

## Sortie culturelle autour de Vichy le jeudi 9 avril

Par une matinée ensoleillée, quoique fraîche, nous voici en route pour Vichy, voir ce que ces pastilles ont dans le ventre.

Nous sommes accueillis à la pastillerie où nous retrouvons Christiane Descorsiers ; en haut d'un escalier nous dominons la salle des machines où sont fabriquées les pastilles. Par une vidéo, on nous explique leur fabrication.



Il s'agit de récupérer les éléments minéraux contenus dans les eaux de Vichy et les incorporer dans une pâte faite de sucre, d'eau parfumée à la menthe ou au citron.

Il s'en produit des tonnes distribuées en France et dans le monde.

Les pastilles ainsi qu'une petite déambulation le long de l'Allier nous ont mis en appétit. Nous déjeunons au bord de cette rivière dans un restaurant circulaire bien nommé : la Coupole, d'un repas succulent.

A quelques kilomètres de Vichy nous arrivons à Billy, dominé par son château.

Il s'agit d'une forteresse bâtie au début du 13ème siècle, achetée par le Duc Archambault VII de Bourbon qui étendait son territoire jusqu'aux portes de l'Auvergne. Elle restera liée à cette famille qui établira l'une des plus importantes des 17 châtelainies bourbonnaises.



De la basse-cour, sous un chaud soleil, le guide nous raconte l'histoire du château dont les hauts murs impressionnent. Par contre, à l'intérieur où nous pénétrons par un escalier qui remplace le pont levis, il ne reste plus de bâtiment. Nous pouvons monter sur le chemin de ronde d'où l'on a une vue à 360° sur la campagne alentour, le château étant construit sur une butte d'une cinquantaine de mètres de hauteur dominant la rivière Allier.



La forteresse ne fut pas prise au cours de la guerre de cent ans. Par contre, elle subit le siège des armées du Prince de Condé lors des guerres de religion. L'édifice et la ville vont subir des dégâts qui ne seront jamais réparés. On voit très bien, actuellement, la brèche faite dans la muraille du château.

A la suite de cet événement il cessera d'être le siège de la châtelainie. Il fut transformé en prison jusqu'en 1790, à partir de là l'édifice ne cesse de se détériorer, occupé par la population locale ou servant de carrière. Il sera racheté par la commune de

Billy en 1963.

Au pied du château on voit encore l'auditoire lieu où le capitaine châtelain rendait la justice. Ce bâtiment a un beffroi dont la cloche sonnait l'alerte en cas d'attaque.

Je pense que la plupart d'entre nous connaissaient la gare de St-Germain-des-Fossés, mais ignoraient qu'il existait un prieuré dans cette petite ville.



C'est un prieuré bénédictin attesté en 1165 dans une bulle du Pape Alexandre III. Il dépendait de l'abbaye de Mozac, elle-même dans l'obédience de Cluny.

Ce petit prieuré accueillait quatre à cinq moines qui partageaient leur temps entre la prière et le travail.

Durant la période révolutionnaire, le domaine et les bâtiments furent vendus au titre des biens nationaux. Au siècle suivant une communauté d'Ursulines y ouvre une école pour jeunes filles.

En 1979 la commune devient propriétaire des lieux et entreprend une restauration avec l'aide de l'association des amis du passé et l'évêché pour la partie actuellement occupée par les Frères de la communauté de St-Jean.

L'Eglise, classée monument historique, est une construction romane de la fin du XIème siècle, elle servait à la fois de chapelle monastique et d'église pour la paroisse. Elle présente une nef à 3 travées et une voute en berceau, des chapiteaux à feuillage dans le chœur et des restes de peintures murales, dont une fresque représentant St-Austremoine.

La découverte dans l'Allier d'une statue de la vierge et son installation dans une chapelle de l'église a donné lieu à un pèlerinage.

Cette visite conclut une journée qui nous a permis d'apprendre mille choses sur cette partie de l'Allier qu'Andrée connaît bien et où elle nous conduit avec plaisir. Merci à elle.

*Suzanne Delacroix*